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Статья 1 
 

ВЛИЯНИЕ МИНЕРАЛЬНЫХ НАПОЛНИТЕЛЕЙ НА СВОЙСТВА МАГНЕЗИАЛЬНЫХ ВЯЖУЩИХ 
Зырянова В. Н. (VNZyr@mail.ru), Лыткина Е. В., Бердов Г. И., Новосибирский 
государственный архитектурно-строительный университет (Сибстрин); Верещагин В. И. 
(vver@tpu.ru), Томский политехнический университет 
 
Zyryanova V. N., Lytkina Е. V., Berdov G. I., Vereshagin V. I. Influence of mineral fillers on 
quality of magnesium binder 
 

Ключевые слова: магнезиальные вяжущие, минеральные наполнители, волластонит, диопсид, 
микрокремнезем, известняк, механическая прочность, водостойкость 
Key words: magnesium binder, magnesium binder composition, mineral fillers, volastonite, diopside, 
durability, water resistance 
 

Аннотация 
Рассмотрены энергетические критерии выбора минеральных наполнителей магнезиальных вяжущих. 
Показано, что введение 60–80 мас. % волластонита или диопсида с удельной поверхностью 2000–
3500 см2/г обеспечивает существенное повышение прочности и водостойкости композиционных 
магнезиальных вяжущих. 
Abstract 
Power criterion of selection of mineral fillers of magnesium binder are considered. It is shown that 
introduction 60–80 mas. % volastonite or diopside with a specific surface of 2000–3500 sm2/g provided 
with high mechanical durability and water resistance of magnesium binder composition. 
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Статья 2 

 
ОСНОВЫ НИЗКОТЕМПЕРАТУРНОЙ ТЕХНОЛОГИИ ПОЛУЧЕНИЯ  
ПЕНОСТЕКЛОКРИСТАЛЛИЧЕСКИХ МАТЕРИАЛОВ ИЗ КРЕМНЕЗЕМИСТОГО СЫРЬЯ  
Казьмина О. В. (kazmina@tpu.ru), Томский политехнический университет 
 
Kazmina O. V. The basis of low temperature technology of foam crystalline materials obtaining 
from silicon raw materials 
 

Ключевые слова: пеностеклокристаллический материал, кремнеземистое сырье, 
низкотемпературный синтез стеклофазы, состав, прочность 
Key words: glassceramics, silica raw materials, low-temperature synthesis of glass phase, composition, 
mechanical strength 
 

Аннотация 
Освещены технологические особенности получения пеностеклокристаллических материалов на 
основе распространенного природного кремнеземистого сырья по двухстадийной технологии при 
температуре, не превышающей 900оС. Использование стеклогранулята как промежуточного 
продукта позволяет получить пеностеклокристаллический материал плотностью от 180 до 400 кг/м3 

и прочностью при сжатии до 5 МПа. 
Abstract 
The way of production of foam glassceramics on the basis of widespread natural and technogenic raw 
materials on two-steps technology at the temperatures below 900оС is observed. Usage of glassy 
material as intermediate product allows to obtain foam glassceramic with a density from 180 to 400 
kg/m3 and compression strength about 5 МPа. 
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Статья 3 
 

ПРОБЛЕМЫ КОМПЛЕКСНОЙ ПЕРЕРАБОТКИ ЗОЛОШЛАКОВЫХ ОТХОДОВ ТЭС И СИНТЕЗА  
НА ИХ ОСНОВЕ СИЛИКАТНЫХ МАТЕРИАЛОВ СТРОИТЕЛЬНОГО НАЗНАЧЕНИЯ 
Ефимов Н. Н., Яценко Е. А. (e_yatsenko@mail.ru), Паршуков В. И., Косарев А. С., 
Рытченкова В. А., Красникова О. С., Тетерятникова Е. О., Чеботарева Е. В., Южно-
Российский государственный технический университет (Новочеркасский политехнический 
институт) 
 
Efimov N. N., Jatsenko E. A., Parshukov V. I, Kosarev A. S., Rytchenkova V. A, Krasnikova O. S., 
Teterjatnikova E. O., Chebotareva E. V. Problems of complex processing of ashes and slag 
scrap of thermal power stations and synthesis on their basis of silicate materials of building 
assignment 
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Ключевые слова: золошлаковые отходы ТЭС, предварительная подготовка топлива, комплексная 

переработка отходов, стекла для получения шлакоситаллов, стеклошлакоэмали, пеношлакостекло 

Key words: ashes and slag scrap of thermal power stations, preliminary preparation of fuel, complex 
processing of scrap, glass for reception piroceramics, enamels for pipes of oil assortment cellular on the 
basis of slag 
 
Аннотация 
Рассмотрены проблемы комплексной переработки золошлаковых отходов ТЭС и синтеза на их 
основе силикатных строительных материалов. Отмечена важность предварительной подготовки 
низкореакционного топлива на ТЭС. Выявлена эффективность извлечения металлов и кремния из 
золошлаковых материалов, а также производства силикатных материалов на основе золошлаковых 
отходов ТЭС (стекол для получения шлакоситаллов, стеклошлакоэмалей для труб нефтяного 
ассортимента, пеношлакостекла). 
Abstract 
Problems of complex processing of scrap of thermal power stations (ashes and slag) and synthesis on 
their basis of silicate materials of building assignment are considered. Namely: preparation of low-calorie 
fuel on thermal power stations, extract of metals and silicon from ashes and slag materials, production of 
silicate materials on the basis of scrap of thermal power stations (glass for reception piroceramics, 
enamels for pipes of oil assortment, cellular on the basis of slag). 
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Статья 4 
 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ ЗАМЕНЫ ЖЕЛЕЗОСОДЕРЖАЩЕГО КОМПОНЕНТА ЦЕМЕНТНОЙ СЫРЬЕВОЙ 
СМЕСИ ОТВАЛЬНЫМ ШЛАКОМ ОСКОЛЬСКОГО ЭЛЕКТРОМЕТАЛЛУРГИЧЕСКОГО КОМБИНАТА 
Текучева Е. В. (tekucheva@mail.ru), Кудрявцев В. П., ЗАО «Осколцемент», г. Старый Оскол; 

Классен В. К. (xtsm@intbel.ru), БГТУ им. В. Г. Шухова, г. Белгород  
 
Tekucheva E. V., Kudryavtsev V. P., Klassen V. K. Effect of exchange ferriferous component of 
cement raw mix on slag wasted by Oskol Electrometallurgical Plant 
 

Ключевые слова: цементная сырьевая смесь, железосодержащий компонент, отвальный шлак 
Key words: cement raw mix, ferriferous component, slag waste 
 
Аннотация 
Использование шлама с КН = 0,97, n = 2,67 и р = 2,27 и сталеплавильного отвального шлака 
Оскольского электрометаллургического комбината в качестве железосодержащего компонента 
позволило снизить удельный расход условного топлива на 1 т клинкера на 3,5%, сократить выбросы 
СО2 в атмосферу на 0,32% и уменьшить содержание в материале вредных примесей (SO3, K2O и 
хлора), влияющих на настылеобразование в теплообменных устройствах. 

Abstract 
The article deals with innovative Portland clinker technology using slime with KH = 0,97, n = 2,67, p = 
2,27 characteristics and slag wasted by Oskol Electrometallurgical Plant. Against the traditional approach 
Portland clinker innovative technology allowed to reduce fuel consumption rate per 1 ton of clinker by 
3,5%, CO2 and waste gas emissions – by 0,32%, detrimental impurities of SO3, K2O and Cl influencing the 
skull formation in heat-exchange equipment. 
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Статья 5 

 
ТЕХНОЛОГИЯ И МЕХАНИЗМ КРИСТАЛЛИЗАЦИИ ДЕКОРАТИВНО-ОБЛИЦОВОЧНЫХ 
СТЕКЛОМАТЕРИАЛОВ НА ОСНОВЕ ДОМЕННОГО ШЛАКА 
Лазарева Е. А. (uvr_npi@mail.ru), Южно-Российский государственный технический 
университет (Новочеркасский политехнический институт) 
 
Lazareva E. A. Technology and mechanism of crystallisation decorative-facing glasses-
materials on the basis of domain slag 
 
Ключевые слова: декоративно-облицовочные стекломатериалы, доменный шлак, фазовый состав, 
свойства, рентгенофазовый анализ, оптическая микроскопия 
Key words: decorative-facing glasses-materials, domain slag, phase structure, properties, rentgeno-
phase analysis, optical microscopy 
 
Аннотация 
Исследован процесс формирования структуры и фазового состава декоративно-облицовочных 
шлаковых стекол с использованием комплекса физико-химических методов – микроскопических и 
рентгенофазового анализа. Выявлены физико-химические особенности формирования структуры 
шлаковых стекол в зависимости от соотношения стеклобоя и шлака (50:50 и 70:30). Установлено 
влияние фазового состава и структуры полученных шлаковых стекол на их функциональные и 
декоративные свойства. 
Abstract 
Process of formation structure and phase structure decorative-facing slag glasses synthesised, by 
application of a complex physical and chemical methods of research – microscopic and rentgeno-phase 
analysis is investigated. Physical and chemical features of formation structure slag glasses depending on 
parities glass break and slag (50:50, 70:30) are revealed. Influence of phase structure and structure of 
the received slag glasses on their functional and decorative properties is established. 
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Статья 6 
 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ОТХОДОВ МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОГО ПРОИЗВОДСТВА ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ 
СТЕКЛА ЧЕРНОГО ЦВЕТА 
Шалуненко Н. И., Королюк Т. А. (koroluk.t@mail.ru), Московская государственная 
академия коммунального хозяйства и строительства 
 
Shalunenko N. I., Koroluk T. A. The usage of iron industry waste for obtaining black glass 
 
Ключевые слова: черное стекло, колошниковая пыль, мартеновская пыль 
Key words: black glass, Koloshnikov’s dust, Martin’s dust 

 
Аннотация 
Традиционная окраска стекла в черный цвет осуществляется с помощью дорогостоящих и 
дефицитных красителей. Отходы металлургического производства в виде колошниковой и 
мартеновской пыли по своему составу пригодны для использования как в качестве красителя, так и 
в качестве компонента шихты для частичной замены сырьевых материалов. Введение в сырьевую 
смесь до 20% колошниковой и мартеновской пыли дает возможность получить стекло черного цвета 
удовлетворительными варочными и выработочными свойствами. Данная технология не только 
способствует утилизации многотоннажных промышленных отходов, но и позволяет экономить 
сырьевые материалы. 

Abstract 
A traditional tilting is realized with expensive and deficit coloring agents. Due to its content waste as 
Koloshnikov’s dust and Martin’s dust of iron industry can be used not as a coloring agent, but as a 
component of batch mixture, partially changing raw materials. To add in glass mass Koloshnikov’s dust 
and Martin’s dust until 20% renders possible to obtain black glass with good states. This technology helps 
to solve an environmental target of utilizing of industry waste and to solve the problem of raw materials 
economy. 
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